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“一下降价 7 万元，这谁受
得了？”在北京花乡二手车市场
工作的车商李昊（化名）近期不
收新能源车了，原因就是“价格
波动太大”，这种不确定性让二
手车商感到头疼。

近期，有关“二手市场不相
信新能源”的热搜话题词，引发
了网友的关注。为何在新车市场
势头正猛的新能源汽车，到二手
市场却成了“烫手山芋”？

二手车商为何对
新能源“敬而远之”？

李昊所说的降价车型，去年
定价是 14万多元。“今年一下子
降了 7万多元，我们二手车商手
里有这个车的都赔钱了。并且因
为这一个车型降价，其他品牌的
车也受影响。”李昊告诉记者，这
种幅度的降价让许多早期购买
该车的消费者、车商都遭受了不
小的损失，现在他已经不收新能
源车了。

同在北京地区的二手车商
王琦（化名）也“不敢收新能源
车”。王琦称，二手车市场并非没
有人买新能源车，只不过客户考
虑的最大因素是价格。

“七八万元就能买一个新能
源车，很多客户直接就买新车，
不会考虑二手车。那些价格较高
的新能源车在市场更难卖，因为
如果客户有几十万元的预算，首
选买新车，不会买二手新能源
车。”王琦说，中高端新能源车在
市场上不好转手，因此他只帮着
寄卖，自己不收新能源车。

旧车市场价格
“电比油低”

值得注意的是，油车去年以
来也经历了一波价格战。为何同
样是降价，油车在二手市场比新
能源车更受欢迎？李昊解释，油
车价格相对可控稳定。“油车的
降价在可接受范围内，举例来
说，假如同样 30万元预算的燃
油车和新能源车，开个 4万公里
不想开了，燃油车最终也就亏五
六万元，但是新能源车车主就要
亏10万元左右。”

李昊以价格 30万元的奔驰
举例，最多降价七八万后，就不
会再降价了，但新能源汽车降起
来“根本摸不到底”。王志也表
示，目前市面上的新能源车保值
率都不太高，相对而言，燃油车

降幅比较稳定。
根 据 中 国 汽 车 流 通 协 会

《2024年2月中国汽车保值率研
究报告》显示，新能源二手车（电
动三年车龄）保值率为 54.8%。
插混电动（三年车龄）保值率为
55.3%。

李昊称，北京目前收新能源
车的车商很少，占比连 5%都不
到。

中国汽车流通协会提供的
数据显示，1月全国二手车市场
交易量为168.84万辆，新能源二
手车交易量为8.95万辆。也就意
味着，二手新能源车的交易量占
总体的 5.3%左右。上述报告也
指出，二月上旬价格平稳，但二
手车交易基本停滞，其中新能源
车在政策和价格两方面的不确
定性使车商更加担忧。目前新能
源车市场已经出现恶性竞争的
苗头，经销商需要尽量回避风
险。

二手新能源汽车
何去何从？

眼下在车市势头正猛的新
能源汽车，为何到了二手市场就

“哑火”？对此，中国汽车流通协

会新能源分会秘书长章弘分析，
新能源车难以被二手市场接受
的原因主要归结为以下几点：

首先，电池残值评估的难
题是制约新能源二手车交易的
一大瓶颈。由于目前缺乏客观
公正的电池检测方法，买卖双
方往往因电池问题产生分歧，
导致电动二手车定价困难。电
池的估价通常占据车辆价值的
一半，因此准确评估电池状态
和价值对于确定二手车价格至
关重要。

其次，三电质保问题也影响
了新能源二手车的市场表现。车
企通常会对新车提供三电质量
保证，但对于二手车客户，由于
车企无法全面掌握车辆状况，往
往不愿再做质保承诺。这使得二
手车买家在购买时存在疑虑，担
心车辆在使用过程中出现质量
问题无法得到保障。

此外，车辆估值和品牌信誉
也是影响新能源二手车市场接
受度的重要因素。二手车估值往
往与品牌沉淀密切相关，而新能
源车品牌多为年轻品牌，信誉积
累不足，因此在二手车市场保值
率普遍不高。同时，新能源品牌
停产退市现象频发，也导致这些
品牌的二手车在市场上无人问

津。
缺乏统一标准也是制约新

能源二手车市场发展的一个重
要原因。目前二手车市场缺乏国
家或团体的统一标准来明确和
规范新能源二手车的售后服务。
在发生分歧和纠纷时，由于缺乏
相关法律法规的支撑，双方往往
难以找到合理的解决方案。

北方工业大学汽车产业创
新研究中心研究员张翔则表示，
当前新能源车市场降价幅度较
大，这对二手车市场产生了很大
影响。由于新能源车技术更新迅
速，老车型停产，新上市车型价
格更实惠且功能更多，导致二手
车市场中的新能源车贬值较快。
这使得二手车商对新能源车的
业务持谨慎态度，担心收购后难
以保值甚至可能亏损。

这一现象是否会一直持续？
章弘表示，尽管新能源二手车市
场目前面临诸多挑战，但随着科
技的发展、电池性能的不断提高
以及新能源车品牌信誉的积累，
相信未来新能源二手车市场会
逐步走向成熟。同时，相关标准
和法规的出台也将为新能源二
手车市场的健康发展提供有力
保障。

据中新网

“一下降价7万元”，二手车商不敢回收了

二手新能源汽车成了“烫手山芋”？

一个月不到，一女一男两名
医学生先后在住院医师规范化
培训（简称“规培”）结业前夕，以
刎颈自戕的方式离开人世。十多
年寒窗苦读，教材摞起来接近一
人高，付出如此之多的心血，距
离成为真正的白衣天使只有几
个月，结局令人扼腕叹息。

“上班给人看病，下班给自
己看病”“轮转如陀螺”……这些
网络流行语，也是部分规培生自
感付出多、获得少、沉没成本高、
退路选择窄的写照。

记者调查发现，规培生当中
的专硕生群体，在待遇上面临

“双标”境况，其消极情绪的“堰
塞湖”亟待关注化解。

结业前夕自杀令
人惋惜

“从大年初六到现在，就没
有好好休息过。”“我以为规培
的主要目的是学习，是把知识
和临床结合，原来是给科室当
免费的‘牛马’。”“怪我自己是
不合格的‘牛马’，熬不下去
了。”今年 2 月底，湖南一女生
在该省某医院刎颈身亡，距离
规培结业仅余数月，疑似遗书
被传上网后，多处细节令不少
网民扼腕悯惜，也在医学类自
媒体引发共情式传播。3 月，广
西南宁又有一名 27岁男规培生
在医院以类似方式离世，据报
道该生已落实就业去向。短时
间连续发生的两起悲剧，将“规
培”一词带入大众视野。

与大众熟知的毕业前实习
不同，规培是一种毕业后教育形
式，是成为一名合格医生的必经
之路。

按规培期通常为 3年计算，
我国现有规培生约 30万人。10
年来，规培对于提升全国医师诊
治水平、保障各地群众就医安全
有效发挥了重要作用。同时需要
关注的是，近年来，规培生非正
常死亡事件时有发生。

规培生分为多
类，专硕生居多

多位三甲医院和高校医学
院负责人告诉记者，规培生可以
分为几类，具体分法各异。

有的医院将规培生分为“基
地人”“单位人”“社会人”“专硕
生”四类：“基地人”就是规培医
院的自家人；“单位人”则来自其
他医院；“社会人”是暂无就业单
位、被规培医院招收进入规培的
已毕业医学生；“专硕生”来自与
规培医院有合作或附属关系的
医科院校。也有医院根据是否签
署劳动合同，将规培生分为学员
和学生两类。

“专硕生的研究生学习阶段
与规培期并轨，规培 3年期满考
核通过后，研究生也要顺利毕业
才行，这样学生就能同步拿到规
培合格证、执业医师资格证、硕
士学位证和学历证，也就是‘四
证合一’。”江苏某高校医学院负
责人介绍，从四类规培生的比例
上看，专硕生占大部分。

压力过大加重消
极情绪

多名受访者认为，付出多、
获得少，导致部分规培生特别是
专硕生群体消极情绪较为突出。

同时，学医的沉没成本高、退路
选择窄，不少医学生的消极情绪

“堰塞湖”亟待重视。
记者调查发现，一些规培生

会抱怨从事基础性事务。有人认
为，自己是“免费劳动力、免费跑
腿怪、免费背锅侠、免费育儿
师”。有人抱怨学不到东西，“老
师不愿意教，整天就是写病历，
学不到真正的技术”。

正在中原地区某三甲医院
规培的专硕生张强（化名）告诉
记者，规培生通常承担写病历等
文书类基础性事务，也有机会在
带教老师指导下进行穿刺、插管
等操作。

“可能有些同学把写病历视
作‘打杂’，认为文书工作繁杂琐
碎，但它确实对保障患者就医安
全至关重要。医院每天这么忙，
正式医师出诊、手术都分身乏
术，而且写病历其实对夯实专业
基础很有帮助。”张强说。

他告诉记者，专硕生的规培
和研究生学习并轨，周一至周五
在医院，早八晚五，有时候事情
多，要加班做完才能回学校，利
用每晚和周末两天做科研。

东部一所医学类院校学生
工作负责人介绍，专硕生通常规
培满一年就可以考取执业医师
资格证。“此后一些带教老师会
让专硕生参与处理更多临床事
项，劳动强度和压力也会随之上
升。”

规培生待遇如何？张强介
绍，以他所在的医院为例，专硕
生每月除了 600 元的研究生津
贴 ，还 可 以 从 院 方 拿 到 至 多
2000 元，具体根据加班多少等
因素确定；“单位人”既有原单位
每月发放的工资近 3000 元，规
培医院给的部分也会比专硕生

略高，因此每月共计约五六千
元；“社会人”没有就业单位，只
有 规 培 医 院 给 的 部 分 ，大 约
3000 元；“基地人”作为规培医
院的正式职工，起薪通常在万元
左右。

一位三甲医院负责人坦言，
“基地人”“单位人”“社会人”都
有劳动合同保障，而专硕生由于
仍是在校学生身份，会面临“谈
工作时是医生，讲待遇时是学
生”的“双标”境况。

“双标”在其他细节上同样
有所体现。比如，两张告示在医
学类自媒体、社交群组广为传
播，一张是医院通知轮转研究生
和实习护士，在高峰期自觉不搭
乘职工专用电梯；另一张是要求
规培生不使用科室饮水机。

“我们在这里就是外人，没
有被当作‘一家人’。”张强坦言，

“‘单位人’‘社会人’都不参与科
室分红，更不用说‘专硕生’。而
且不是所有规培医院都会给专
硕生发薪酬。给是情分，不给也
没有问题。因为我们能不能拿到
规培合格证，是医院说了算。”

张强说：“我已经 25 岁，顺
利的话明年规培结业，入职一家
医院，开始拿工资。如果中途放
弃，就失去太多了，可能只剩考
公和去医药公司两种选择适合
我。所以只有坚持再坚持，一口
气‘通关’拿下‘四证’。”

“规培当然是必须的，无论
是大城市的三甲医院，还是乡镇
卫生院，都得让患者得到放心的
治疗。”张强说，医学是一门需要
终身学习的学科，毕业后的教育
和在校教育相比，某种意义上甚
至更重要。但高强度的工作和学
习压力对身体和心理健康造成
了一定的负担，容易导致身心疲

惫和压力过大。
张强建议，规培期间不定期

组织规培生外出团建、郊游，营
造“家文化”让规培生感受到亲
如一家的归属感，这样也更愿意
在工作中积极表现，提高抗压能
力，形成良性循环。

构建正向包容规
培环境

采访中，多位医学界人士恳
言，从医这条路并不容易，压力
大、责任重是常态，建议适当改善
规培生尤其是专硕生待遇，多措
并举构建正向包容的规培环境。

记者注意到，2022年 8月，
北京大学人民医院全面实施临
床轮转学生、学员同岗同酬制
度。目前，不少规培医院都已明
确专硕生所享待遇。

推动规培与专硕并轨，畅通
医师发展路径。中国工程院副院
长、中国医学科学院院长、北京
协和医学院校长王辰建议，取消
医学院毕业生专硕考试，毕业生
进入规培一年后参加执业医师
资格考试，通过者同步进入专硕
培养阶段，完成规培者若同时达
到专硕学位授予条件，可获得对
应学位。

更加关注规培生身心健康。
南京医科大学医政学院公共管
理学系主任林振平建议，规培医
院和高校应加强协调，安排好专
硕生规培期的工作量和时间。此
外，院校双方需建立健全规培生
心理健康危机干预机制，定期筛
查，及时干预，注意避免“听完讲
座写感想”等不必要的留痕形式
主义做法，防止进一步加重规培
生负担。 据新华社

谈工作时是医生 讲待遇时是学生

医院规培生“待遇双标”待弥合


